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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Curva fatal: perecen dos en volcadura” 

 
“Tuzos meten gol a fisco municipal” 

 
“Gobierno digital acercará servicios y transparencia” 

 
“Avanza la implementación del gobierno digital” 

 
“Aventaja el gobierno digital: IFS” 

 
“Para perredistas… ¡Urge protección!” 

 
“Pueblos Mágicos resisten carencias” 

 
“Tuzos, a pagar cuota y en especie” 

 
“Anticipa Félix resultados tangibles en 1er informe” 

 
“Conteo de IEC da triunfo al PRI en Coahuila” 

 
“Van 109 policías muerto” 

 “PRI se queda con Coahuila” 

 
“Rechazan Morena y AN resultados en Edomex y Coahuila” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Estima Vázquez posibilidad de empates para la elección. . S in definir fecha todavía para instalar 

el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH), de cara a los comicios locales del próximo año; de acuerdo 

con la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, es posible que empaten la conformación en septiembre, 
junto con el Instituto Nacional Electoral (INE). El siguiente año en Hidalgo y el país celebrarán comicios concurrentes 

para elegir Presidente de la República e integrantes del Congreso de la Unión, además de renovar diputaciones 
locales. De acuerdo con el artículo 61 del Código Electoral, con el objeto de preparar los comicios, el Consejo General 

será convocado por su presidente a iniciar sesiones ordinarias en la primera quincena de diciembre del año anterior 

al de la elección. La normativa federal establece que en la primera quincena de septiembre el Consejo General del 
INE iniciará trabajos formales de la contienda concurrente. "Todavía no tenemos fecha de instalación del Consejo 

General, una propuesta que hace el INE, a través del convenio de colaboración que hacemos, es que todos los 
estados que tendremos elección concurrente nos instalemos en una fecha específica; sin embargo, no tenemos 

conocimiento (hasta ahora) que el INE acordara esto para establecer precisamente este empate de elecciones", 
explicó. El Consejo General del INE se instala en septiembre, mientras que sus respectivas Juntas Locales en los 

estados conformarán su pleno antes de concluir ese mes, luego en noviembre formalizan a los Consejos Distritales 

de la autoridad federal en el país. Otro aspecto a destacar es que partidos políticos, diputados y gobierno del estado 
pretenden la consolidación de una reforma electoral durante estos meses; sin embargo, la Constitución Política 

impide cualquier cambio legal 90 días antes de que instalen a la autoridad comicial. "De aprobarse que el INE nos 
mueva la fecha, pues entonces tendría que atenderse (la reforma política) en el Congreso", concluyó. (Gabriela 

Porter, página 08)  
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente-Realiza MC gira por la Huasteca: El lunes y martes de esta semana, la coordinadora estatal 

de Movimiento Ciudadano (MC) Hidalgo realizó una gira de trabajo por la Huasteca en la que, además de visitar 

municipios de la región, tomó protesta a las comisiones operativas municipales de Huautla y Atlapexco. En un 
comunicado de prensa, MC Hidalgo explicó que como un compromiso con la ciudadanía, y como parte del proyecto 

del partido, integrantes de las recién electas comisión operativa y comisión coordinadora en la segunda convención 
estatal, recorrieron varios municipios en la Huasteca y la Sierra hidalguense. La gira de trabajo inició el lunes por la 

mañana en la localidad Ixtlahuaco, donde dialogaron con liderazgos del lugar interesados en el proyecto del 

movimiento naranja, después, continuó por Tlanchinol, en donde al igual platicaron con ciudadanos identificados 
con su movimiento. Para culminar los trabajos de la gira del lunes, los integrantes de las comisiones operativa y 

coordinadora se trasladaron a Huautla, donde se llevó a cabo la toma de protesta de la comisión operativa municipal, 
encabezada por Jorge de la Cruz Bautista. El martes, Damián Sosa Castelán, coordinador de la comisión operativa 

de Hidalgo, tuvo una entrevista en Radio UAEH Huejutla como primera actividad de la gira, donde puntualizó los 
trabajos realizados durante el tiempo que ha encabezado la comisión, así como los proyectos y metas establecidas 

en Movimiento Ciudadano para la Huasteca y Sierra hidalguense. El comunicado abundó que una de las metas del 

movimiento naranja no solo es crear las 84 comisiones operativas municipales, sino darle continuidad a cada una 
de ellas, logrando así mantener contacto directo con la ciudadanía, por lo que dentro del recorrido de esa gira de 

trabajo visitaron la oficina de atención de San Felipe Orizatlán, comprobando que el trabajo es constante. La gira 
culminó en Atlapexco con la toma de protesta de la comisión operativa municipal, ante la presencia de 

aproximadamente 130 ciudadanos, quienes, encabezados por Maximino Tolentino Hernández, reafirmaron su 

compromiso con Movimiento Ciudadano, y con la población. (Redacción, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Invalida TEPJF sentencia de tribunal local: Al carecer de competencia para atender juicios que exijan 
el pago de dietas a exfuncionarios municipales, la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) invalidó la sentencia del Tribunal Electoral del Estado (TEEH), que ordenó al ayuntamiento 
de Tula de Allende el reembolso de salarios pendientes. La presidencia municipal que encabeza Ismael Gadoth 

Tapia Benítez, así como la síndica, Norma Román Neri, y tesorera, Gloria Figueroa, recurrieron a la Sala Regional 
Toluca mediante un juicio electoral, a fin de anular el pago de dietas al exsíndico procurador de Tula, José Luis 

Rodríguez Higareda, así como seis exregidores, poco más de 170 mil pesos. En el estudio del asunto los magistrados 

federales coincidieron en que el órgano jurisdiccional hidalguense no tiene posibilidad de conocer estos asuntos, a 
partir de un cambio de criterio por parte de la Sala Superior que establece que aquellos funcionarios que ya dejaron 

el cargo de elección popular están impedidos de exigir remuneraciones. "Estimar fundado el agravio obedece a que 
se deja sin efectos el criterio de jurisprudencia que vinculaba el criterio de órganos jurisdiccionales a que se tenía 

un año para reclamar el pago de dietas adeudadas, ahora se deja en libertad a los órganos jurisdiccionales para 

emitir una decisión que estime conveniente". Por tanto, el pleno revocó la sentencia impugnada y remitieron las 
constancias hacia el TEEH para que lo reencauce ante la instancia correspondiente, ya que estos exfuncionarios de 

Tula de Allende dejaron el cargo el pasado 4 de septiembre de 2016. "Si ya no hay cargo de elección popular que 
proteger, no hay materia electoral de la cual conocer", sostuvo el juez federal, David Avante Juárez. (Rosa 

Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Resolución del TEEH fue apegada a derecho: magistrado; (Manuel Martínez, página 
05) 

El Sol de Hidalgo-Reclamo de dietas no es materia electoral; (Redacción, Ojo Política) 
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C O N G R E S O 
Crónica-Hay esfuerzos para erradicar violencia: Fortalecer el marco normativo que tiene como objetivo la 

prevención, atención y erradicación de violencia escolar, es el propósito de la reforma que presentó la presidenta 

de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez, como resultado de foros realizados en la materia. Al 
dar lectura a la iniciativa, la diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), señaló que las reformas de 2011 

a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establecieron en el artículo cuarto que en todas las 
decisiones y actuaciones del Estado se velará y cumplirá con el principio del interés superior de la niñez, 

garantizando de manera plena sus derechos. En Hidalgo el estudio "Convivencia Escolar: Una aproximación a la 

realidad de escuelas secundarias en el Estado de Hidalgo", realizado por la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en inglés) en 2013 y 2014 en nueve municipios 

de diversas regiones de la entidad, sugirió la necesidad de adecuar tanto los marcos normativos como estrategias 
de intervención, para una mejor gestión de la convivencia al interior de las instituciones educativas del estado. La 

violencia en los estudiantes se asocia fundamentalmente con agresiones físicas y verbales. Un 34 por ciento de los 
alumnos varones y un 29 de las niñas consideran que son agredidos con frecuencia por sus compañeros. La iniciativa 

pretende establecer principios y criterios desde la perspectiva de una cultura de paz y de los derechos de la infancia 

y la juventud, basados en los tratados internacionales. Además se adicionan principios como el interés superior de 
la niñez, resolución no violenta de conflictos y reconocimiento de la diversidad, entre otros. (Jocelyn Andrade, 

página 05) 
Criterio-Presenta María Luisa Pérez Perusquía, presidenta de la LXIII Legislatura Loca, iniciativa para 

erradicar Violencia Escolar; (Redacción, página 08) 

Milenio-Piden avalar iniciativas de combate al bullying; (Janet Barragán, página 12) 
Capital Hidalgo-Proponen diputados ley contra bullying; (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Aprender en sitios seguros; (Aprender en sitios seguros; (Redacción, Ojo; Política)) 
Plaza Juárez-Proponen reformas a la ley para erradicar violencia infantil; (Raúl Pérez página 3A) 

Síntesis-Piden adicionar leyes contra la violencia escolar; (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Legislatura se suma a dos exhortos para el Congreso de la Unión; (Redacción, página 

05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Hacia la digitalización 

El uso de las tecnologías de la información y la comunicación para los gobiernos en México ya es un tema necesario 
para poder brindar un mejor servicio a la ciudadanía. Desde trámites y servicios hasta cuestiones como la seguridad 

pública, educación y salud, están transformándose para poder convertirse en herramientas virtuales con el mismo 

objetivo: elevar la calidad de vida en los estados y la nación. Si tomamos como base cifras del INEGI, aún faltan 
por lo menos 70 millones de mexicanos por conectarse a la red de Internet; sin embargo, la casi otra mitad que si 

lo hacen se acercan cada vez más a los servicios digitales. La transformación no ha sido fácil debido a la brecha 
existente para poder acceder a equipos de cómputo y conexión alámbrica, inalámbrica o satelital. Y es que de 

acuerdo con la OCDE, México es el país de América Latina que más retraso tiene en esta materia principalmente 

porque el servicio que se ofrece cuesta más que en otras latitudes y su acceso a pueblos y comunidades depende 
de factores como la propia señal y alcance de la misma. Ayer en Pachuca se realizó la Reunión Regional del Comité 

de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal (CIAPEM) región Bajío en donde el secretario 
ejecutivo de la Política Pública de Hidalgo, Israel Félix Soto, insistió en que la tecnología debe ser un componente 

transversal de la administración gubernamental, todo con el fin de ser garante de la transparencia y elevar la 
productividad. Y es que en Hidalgo, el gobierno de Omar Fayad Meneses busca acercar a los ciudadanos tanto a 

servicios pero también a la rendición de cuentas. Actualmente, señaló, se trabaja en la instalación de fibra óptica 

con el objetivo de que la digitalización y la comunicación a través de las nuevas tecnologías de la información se 
encuentren al alcance de las personas de todas las regiones del estado. Lo anterior es de suma importancia puesto 

que nunca se había trabajado en ello; de concretarse en su totalidad será quizá el avance más significativo para los 
hidalguenses en varias generaciones, pues más allá de obras de infraestructura y programas sociales, se tiene clara 
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la visión de que es importante la conectividad. Contando con un Hidalgo digitalizado, se pueden conformar otros 

proyectos como los de obra pública y desarrollo social por medio de las herramientas de la tecnología; no solo para 

los recursos sino para los elementos que se requieren, el ahorro en tiempo, la comunicación entre ciudadanos y 
gobierno, pero sobre todo para poner a la vanguardia a la entidad. Esperemos que del resultado de todo esto, 

perdure la política de hacer más con menos. De usar la tecnología para poder evitar la duplicidad de funciones o el 
retraso en las acciones para poder brindar a la gente un bienestar o una atención de emergencia. Un gobierno 

digital hoy en día es garantía de buenos servicios, atención y transparencia.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que El gobernador Omar Fayad Meneses encabezó una reunión de trabajo para definir la estrategia en materia 

del proyecto Doing Business del Banco Mundial. De acuerdo con el mandatario la meta es posicionar al estado 

en los primeros lugares en la facilidad para hacer negocios en México. A la par, funcionarios de su gabinete realizan 
gestiones para alcanzar un desarrollo sostenible como ocurrió ayer con Lamán Carranza quien se reunió 

con Adolfo Ayuso Audry, Director General de la Agenda 2030 para el Desarrollo y dar prioridad al 
cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Hidalgo.  

 

: Que Tal parece que las estrategias contra el robo de hidrocarburo o por lo menos la vigilancia constante ha 
rendido frutos en Hidalgo, ya que los decomisos son constantes por parte de las policías municipales, 

estatales y federales en diferentes puntos de la entidad; la ordeña de ductos se ha convertido en un negocio 
lucrativo en varios puntos del país por lo que las autoridades intentan revertir la incidencia, y se ha hecho la labor 

para lograrlo de manera efectiva.  
 

: Que Jorge Maldonado Chávez, representante de Movimiento de Regeneración Nacional en 

Ixmiquilpan, acusa que el presidente municipal Pascual Chárrez, no les ha permitido regresar al inmueble que 
ocupaban como comité municipal y que ahora usan los militantes de SION afines al edil. Dicen que buscarán que 

el alcalde respete el espacio que les pertenece y sobre todo que no intente meter su cuchara en ese instituto político 
pues aseguran que intenta colocar allegados de infiltrados como lo hizo en el PAN y el PRD.  

 

: Que Quien dio muestras de vida en sus redes sociales fue el ex candidato a gobernador por el Partido Acción 
Nacional, Francisco Xavier Berganza, quien advirtió que en 2018 se hará presente en la entidad para buscar 

una senaduría en esas futuras elecciones; el ex cantante asegura que será una oposición seria que vele por el 
bienestar de los hidalguenses e hizo un recuento de los resultados en el Edomex, así que no se espanten si de 

pronto aparece en algún evento de Movimiento Ciudadano, o del PAN, o del PRD, o del PT… 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Un gobierno digital no depende de una fecha, vamos a empezar a ver todos los resultados conforme van avanzando 

estos meses. Hemos dado grandes pasos y lo vamos reflejar en el primer informe del gobernador” 

Israel Félix Soto 
Secretario Ejecutivo de la Política Pública del Gobierno, sobre la instalación del Ciapem 

 
"El contrato se está ajustando con el porcentaje de participación al ayuntamiento, en la parte de la rescisión del 

mismo contrato hoy tendríamos que pagar 196 millones de pesos y ahorita vamos a pagar 90 millones de pesos 
con la modificación del contrato” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca 
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"Queremos conocer cómo se está realizando esa coordinación; si es efectivo el combate contra los llamados 

huachicoleros y que obviamente se detenga y garantice que no exista la ilegal extracción del combustible, por eso 

insisto, tenemos varios temas” 
Luis Enrique Baños Gómez 

Diputado local del PAN 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE los deportistas de Tula ya no aguantan al director de esta área, Erick Marín, pues el exjugador de futbol 

profesional de Cruz Azul siente que nada lo merece y que viene a descubrir el hilo negro del deporte en el municipio; 
sin embargo, no se ven acciones en torno a este sector, solo se ve su preocupación por partidos de futbol soccer, 

del cual el alcalde Gadoth Tapia pueda lucir sus dotes en la materia, lo que le hace intocable en la administración 

municipal.  
 

QUE después de un largo período, por fin el regidor de Morena Horacio Trejo subió a Tribuna de la Asamblea 
Municipal de Pachuca... aunque fue sólo para transmitir un mensaje de su dirigencia nacional contra el “fraude” en 

el Estado de México. Nada que ver con su labor como diputado hidalguense.  

 
QUE muy abusadito ha resultado el diputado local plurinominal y nativo de Huejutla de Reyes, Daniel Andrade 

Zurutuza, ya que, dicen algunos militantes de su partido, que los recursos que gestionó el legislador federal 
Alejandro Rodríguez Murillo para cada uno de los siete municipios donde gobierna el Partido Encuentro Social los 

ha visto como una minita de oro personal; el novel diputado Andrade Zurutuza le solicitó a cada alcalde su 
correspondiente tajada, además de condicionarlos para que las obras a realizar fueran con las empresas 

constructoras que el mismo propusiera. No vaya ser que esa ambición desmedida le traiga consecuencias negativas 

para su desarrollo político, ya que Andrade Zurutuza buscará la candidatura para diputado federal en 2018.  
 

QUE de nueva cuenta la rumorología se apodera del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional; desde ayer en la tarde corrió la versión de que mañana sábado pudiera darse el relevo en la 

presidencia de ese partido. Falta saber si de un momento a otro convoquen a los consejeros estatales políticos del 

tricolor.  
 

QUE el regidor José Luis Zúñiga Herrera de Pachuca fue a visitar a la bancada del PAN en el Congreso del estado 
para que lo respalden en sus propuestas dentro del partido, pero todos le dieron la espalda, ya que saben que 

carece de carrera, pues está ahí por mero pago político. Para colmo, dicen, ni en su cuadra lo conocen y que sus 

propuestas nada más buscan reflectores. Así, Zúñiga se fue molesto del Congreso.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Las unidades del IPN Pachuca, como el resto de la Ciudad del Conocimiento, navegan en la amargura del quinquenio 

pasado.  
 

(Redacción, página web) 

  



 

- 7 - de 13 
 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-María G. Villeda: Desde la Dirección local de la Conagua notifican puntualmente las condiciones 
atmosféricas para así proveer de información a la población de los escenarios que prevalecerán en las regiones que 

habitan y con ello tomar las previsiones pertinentes. De ahí que la dependencia a su cargo se suma a las acciones 
a favor de los habitantes de los diversos municipios 

 

Abajo-Manuel Camarillo: La labor de Camarillo Castillo desde la Delegación en Hidalgo de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación permanece casi en el anonimato, tal vez la consigna 

del funcionario federal sea la de mantenerse en silencio, incluso cuando son tantas las acciones que debería 
promover dicho organismo. Aunque sobre el trabajo en la dependencia falta mucho por hacer.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

PISTAS 
Los grillitos confirmaron que el próximo sábado habrá sesión del consejo estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en el cubil de Colosio, donde probablemente haya ya algunas pistas 

relativas a la salida o continuidad del dirigente “tricolor” en la entidad, Alberto Meléndez, al ser 
constantes los rumores sobre la llegada de alguien más para relevarlo en el cargo.  

 
RECURSOS 

Como nunca antes se facilitan los trámites para obtener recursos federales en materia de seguridad. El 
gobernador Omar Fayad es el más interesado en el buen uso de estos montos, por lo que el secretario 

ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, Juan de Dios Pontigo, reunió a representantes de 

nueve municipios que recibirán dichos dineros y les hizo un recuento del trabajo realizado por el 
gobierno estatal, donde aclaró que ahora dependerá de ellos la comprobación de estos para recibir 

completa la segunda entrega. Funcionarios y regidores de cada alcaldía deben estar atentos a dicho exhorto.  
 

TOMAS 

Este jueves la entidad amaneció con el reporte de dos nuevas tomas clandestinas en la carretera a Actopan 
y otra en el territorio de Zempoala, en una las autoridades aseguraron tres camiones de redilas, uno 

ya cargado con bidones de gasolina con capacidad de mil litros, y en la otra detectaron la conexión 
lista para extraer el hidrocarburo pero por accidente se derramó, lo que movilizó a los cuerpos de seguridad 

para atender este asunto de huachicoleo.  

 
ATAQUE 

Informaron los grillitos que en Tulancingo hay cada vez más protestas derivadas de la inseguridad que 
golpea al municipio a tal grado que el exdelegado de la colonia Ahuehuetitla, de nombre Constantino 

Pérez, fue agredido por varios malandrines al descubrir a un presunto ladrón en plena acción, en ese 
momento llegaron sus compañeros y agredieron al exrepresentante a quien le dieron sus catorrazos… 

¿y el alcalde Fernando Pérez? Bien gracias.  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Conteo de IEC da triunfo al PRI en Coahuila: El Consejo General del Instituto Electoral de 

Coahuila (IEC) dio a conocer los resultados de los votos de los 38 cómputos municipales y 16 distritales de la 

elección para gobernador en la entidad, en la que resultó ganador el candidato de la coalición Por un Coahuila 
Seguro, el priísta Miguel Ángel Riquelme, y en segundo lugar quedó el abanderado de la Alianza Ciudadana, el 

panista Guillermo Anaya Llamas. En sesión ordinaria, el secretario Ejecutivo, Francisco Javier Torres, informó los 
votos que obtuvo cada uno de los siete candidatos al gobierno local y en la sumatoria, el abanderado del PRI junto 

con sus partidos aliados obtuvo 482 mil 891 votos (38. 19%) y su adversario, el panista Anaya Llamas, 452 mil 31 

votos (35. 75%), es decir, existe una diferencia a favor del tricolor de 30 mil 860 votos lo que equivale a 2. 44%. 
La consejera presidenta del Instituto Electoral de Coahuila, Gabriela de León, dijo que aún no se podría dar a 

conocer un ganador debido a que será hasta el próximo domingo cuando se haga el cómputo final y sean repartidos 
los votos entre cada partido y coaliciones. El PRI obtuvo 422 mil 896 votos, lo que equivale a 33. 44% de la votación 

y sus aliados, el PVEM alcanzó la cifra de 14 mil 303 (1. 13%); Panal llegó a 12 mil 592 votos, 1%; Partido Joven 
tuvo 15 mil 59 votos, es decir, 1. 19%; el Partido Social Demócrata Independiente obtuvo 3 mil 897 (0. 31%); el 

Partido de la Revolución Coahuilense llegó a 4 mil 228 votos (0. 33%) y el Partido Campesino Popular (PCP) obtuvo 

6 mil 051 votos (0. 48%) y también la coalición como tal también alcanzó una votación de 3 mil 865 votos, es decir, 
0. 31%, lo arroja un total de 482 mil 891 votos. (Horacio Jiménez, primera plana)  

La Jornada-Rechazan Morena y AN resultados en Edomex y Coahuila: La dirigencia nacional del PAN 

desconoció los resultados de la elección de gobernador que presentó ayer el Instituto Electoral de Coahuila (IEC), 
que dan el triunfo al priísta Miguel Ángel Riquelme Solís, y advirtió que llegará hasta las últimas consecuencias para 

impedir “este fraude electoral”. Ricardo Anaya, presidente del blanquiazul, dijo que las cifras presentadas por el 

órgano electoral están “burdamente manipuladas”, ya que ni siquiera se encuentran dentro del margen que arrojó 
el conteo rápido, que dio una ventaja de dos por ciento al candidato de Acción Nacional, Guillermo Anaya Llamas, 

sobre su competidor más cercano, el abanderado del PRI. En un comunicado, destacó que no tiene duda alguna de 
que su correligionario ganó la elección. “Tenemos evidencias de paquetes electorales alterados, manipulados, que 

fueron abiertos”, enfatizó tras señalar que “el resultado anunciado esta tarde es un golpe tremendo para la 

democracia mexicana, representa una regresión a épocas que creíamos superadas”. (Leopoldo Ramos, primera 
plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.jornada.unam.mx/2017/06/09/politica/003n1pol 

Excélsior-PRI se queda con Coahuila: El candidato priista Miguel Riquelme será el próximo gobernador de 

Coahuila, de acuerdo con el cómputo de la elección. La información dada a conocer por la autoridad en el estado 

indica que Riquelme ganó por una diferencia de 30 mil 860 votos al obtener 482 mil 891 (38. 9%) sobre los 452 
mil 031 (36. 4%) que registró su más cercano competidor, el panista Guillermo Anaya. El miércoles, la oposición 
encabezada por el PAN anunció que dejaba la mesa del cómputo y que creaba el Frente por la Dignidad de Coahuila. 
Ayer, los inconformes rechazaron los resultados del cómputo. El líder nacional del PAN, Ricardo Anaya, dijo que 

llegarán “hasta las últimas consecuencias contra el fraude electoral” en el estado. El Instituto Electoral de Coahuila 

explicó que el resultado oficial será dado a conocer el domingo, mismo día en que entregará la constancia. En el 
Estado de México, con 99. 5% del cómputo, Alfredo del Mazo Maza mantiene su ventaja por la gubernatura con 33. 

71% contra 30. 87% de Delfina Gómez. (Alma Gudiño, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/09/1168732 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/06/09/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/09/1168732
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Votos por la culata 
No es la primera vez que se corrobora el riesgo que corren partidos inconformes con los resultados preliminares 

oficiales cuando insisten en que se vuelvan a contar los votos que contaron ya sus representantes y los de sus 
adversarios. Hoy sorprende no tanto la confirmación del triunfo de Alfredo del Mazo en el Edomex ni que de pilón 

le resulten tres mil 509 votos más de los reportados por el PREP, como que su correligionario en Coahuila vea 

ratificado su triunfo en la más cuestionada elección estatal de que se tenga memoria. Con la legislación actual y 
salvo prueba en contrario, quien obtiene más votos gana una elección. Y si hubo chanchullos en el proceso electoral, 

deben litigarse en los tribunales ad hoc. En Coahuila, donde entre los argumentos para anular el resultado la 
oposición esgrime que la chota estatal custodió los paquetes, habría que imaginar a cientos o miles de policías 

cambiando votos efectivos por chuecos para consumar el fraude. Si así fue, solo con que algunos rajen y eso se 
demuestre se anularía la elección. De ser cierto, los inconformes la tienen fácil...  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

En ocho entidades está la Presidencia 
Cuando ayer apunté que en las elecciones del domingo en el Estado de México, Andrés Manuel López Obrador no 

pudo superar su histórico tercio de votos, hubo quienes respondieron que eso fue producto de dos fraudes 

electorales. Pero la observación me hizo irme a los números y ver si los partidos, y en este caso me quiero referir 
al PRI, tienen claro dónde están los votos que tiene que reunir el candidato que quiera ganar las próximas elecciones 

presidenciales. En las dos últimas, nadie rebasó 40 por ciento de los votos. En 2006, Felipe Calderón tuvo 15 
millones 284 mil votos, 35. 89 por ciento, y López Obrador 14 millones 756 mil 350, 35. 31, una diferencia de. 57 

y en votos de 243 mil 934. En 2012, Enrique Peña Nieto sumó 19 millones 219 votos, 38. 2 por ciento, y López 

Obrador 15 millones 891 mil 107, 31. 7. La diferencia 6. 6 por ciento y en votos, 3 millones 109 mil 112. López 
Obrador tuvo, en 2006, 35. 31 por ciento de los votos, en 2012 31. 7, y en el Estado de México el domingo Morena 

alcanzó 30. 81. Por eso hablaba del tope de sus tercios. En cuanto al PRI, debe leer muy bien que 2018 no tiene 
nada que ver con 2012, en 2006 Roberto Madrazo fue apaleado con apenas nueve millones de votos y relegó al 

PRI por primera vez a la tercera fuerza electoral. ¿A qué me refiero con leer muy bien el 18? Pues a los votos. Los 
ocho principales padrones del país, Estado de México, Ciudad de México, Jalisco, Veracruz, Puebla, Guanajuato, 

Nuevo León y Chiapas, que suman 45 millones 753 mil, del total del padrón que alcanza los 85 millones 887 mil, y 

la mayoría está en manos de la oposición. El PRI, sí, retiene el Estado de México, el mayor con 13. 3 por ciento del 
padrón, 11 millones 320 mil votos, Jalisco no está decidido y Chiapas es Verde, después de que Manuel Velasco lo 

recuperara de dos gobiernos de oposición. Es decir, gran parte de la elección presidencial del año que viene se 
juega en esos ocho entidades en las cuales el PRI tiene al Estado de México, y en duda Jalisco, 6. 6, y Chiapas, 4. 

El resto, 29 por ciento, casi un tercio, otra vez los tercios, hoy es de la oposición. Y eso es lo que tienen que leer y 

entender.  
Retales 

1. Retorno. Marcelo Ebrard estará de regreso en México este otoño para sumarse a la campaña de Andrés Manuel 
López Obrador. No sé cómo lo reciban algunos como Martí Batres. Mario Delgado con los brazos abiertos; 

2. Cuidado. Primero llevan a Miguel Mancera a cortar el listón de la obra del Ritz-Carlton en el Paseo de la Reforma 

y a las dos horas la clausuran por falta de permisos. Luego frenan la línea del Metrobús en Reforma, cuando 
construyen los carriles. ¿Quién lo llevó y quién no le dijo?; y 

3. Alianza. Ya operan la alianza PRD-PAN para las elecciones de 2018. El candidato presidencial sería azul y el de 
la CdMx amarillo.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que ayer varios integrantes de Los Chuchos, entre ellos el vicecoordinador del PRD en la Cámara de Diputados, 
Jesús Zambrano; el legislador mexiquense Omar Ortega, Luis Espinosa Cházaro, el senador Fernando 

Mayans y el ex candidato a la gubernatura del Estado de México, Juan Zepeda, coincidieron en el restaurante 
Capital Grille de Reforma, en la Ciudad de México, donde hablaron del futuro del partido de cara a las elecciones 

del próximo año. Se sabe que esa tribu ofreció que no frenará la eventual candidatura del de Nezahualcóyotl a la 

dirigencia del partido y tampoco a que sea el posible candidato para 2018, por lo que ese personaje hará un 
“importante anuncio” en los próximos días. Y que conste que apenas el martes Zambrano reprobó el destape que 

hizo Alejandra Barrales.  
 

: Que luego de que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI expulsó ayer a Roberto Borge, ex 

gobernador de Quintana Roo, ahora van contra el ex gobernador de Nuevo León Rodrigo Medina bajo las 
instrucciones de Enrique Ochoa de no permitir que ningún funcionario acusado de algún acto de corrupción se 

mantenga dentro del partido. Vaya generación de mandatarios estatales priistas.  
 

: Que fue bien recibida entre legisladores de PAN, PRI y Verde Ecologista, así como dirigentes de ONG, la iniciativa 
de reforma que impulsa el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, para evitar que personas detenidas 

por portación o acopio de armas de fuego de alto calibre queden en libertad. Con el actual marco legal puede librar 

la prisión preventiva oficiosa quien porte armas largas o lanzagranadas, de ahí la trascendencia del respaldo para 
analizar a fondo el proyecto que hicieron diputados como Jorge Ramos, Víctor Giorgana, Liliana Madrigal, 

Daniela de los Santos y Cándido Ochoa, entre otros.  
 

: Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, ya le entró también al asunto de la 

renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte y acordó con Terry McAuliffe, presidente de la 
Asociación de Gobernadores de Estados Unidos, una cumbre de mandatarios de la región, incluido Canadá, para el 

próximo 14 de julio en Rhode Island. La idea es construir un verdadero muro para proteger el mecanismo trilateral, 
“que sea más fuerte y sirva a la gente”.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

ALEGAR FRAUDES 
Este 7 de junio Felipe Calderón citó en su cuenta de Twitter una nota del diario 24 Horas que señalaba: “Morena 

desconoce resultado de la elección en Edomex y declara a Delfina Gómez como gobernadora”. El ex presidente 

comentó: “Reclamar triunfos que no se obtienen, alegar fraudes que no se demuestran, mentir a los ciudadanos. 
Mismo guion, mismo personaje. ” Un día después, también en Twitter, Calderón señalaba: “Hace mucho que no se 

abandonaba en protesta una sesión de cómputo como en Coahuila. Irregularidades serias. ” También retuiteaba a 
su esposa Margarita Zavala en una foto con un grupo de panistas que decía: “Defendiendo el triunfo de 

@memo_anaya y los coahuilenses. ” Yo no sé si Calderón tiene razón y las protestas de Morena en el Estado de 
México son una mentira, pero las del PAN y otros partidos en Coahuila son una expresión legitima de agravio ante 

un fraude electoral. Pero creo que hay razones para mostrarse escéptico. Es muy fácil reclamar fraude cuando uno 

pierde una elección. Por eso lo hace Humberto Moreira, quien afirma que su hermano Rubén, el gobernador de 
Coahuila, le robó el triunfo a una diputación plurinominal estatal (que le daría fuero). Un político puede protestar 

por fraude incluso en las elecciones que gana. Donald Trump que, pese a haber ganado la presidencia de Estados 
Unidos en el Colegio Electoral, perdió el voto popular por tres millones de sufragios, que él dice fueron emitidos por 

inmigrantes ilegales. México tiene instrumentos que permiten verificar la voluntad de los ciudadanos en una 

elección. Las encuestas de salida, los conteos rápidos y el PREP no son más que indicadores del voto. El verdadero 
recuento se realiza sobre las actas llenadas por ciudadanos comunes y corrientes insaculados después de contar las 

boletas en cada casilla. Este recuento lo están haciendo esta semana las juntas distritales y municipales de Coahuila, 
el Estado de México y otros lugares del país. La suma da el resultado legal de una elección. Si un grupo se sale de 
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esas sesiones en supuesta protesta, está permitiendo que se perpetre un fraude o está aceptando que perdió la 

elección porque las actas no le dan la victoria. No es difícil generar desconfianza en los procesos electorales de 

nuestro país. Los mexicanos simplemente no creemos en las elecciones. En parte esto es producto de décadas en 
que tuvimos comicios manipulados en los que siempre había un mismo triunfador: el PRI. Pero hoy las cosas son 

diferentes. La alternancia de partidos en el poder es la regla más que una excepción. Más del 60 por ciento de las 
elecciones de los últimos tres años han sido ganadas por partidos en la oposición. El mismo PRI es oposición en 

buena parte del país. Esto no significa que no pueda haber irregularidades electorales. Se dan en México y en otros 

países del mundo. Hemos visto muchas denuncias en los comicios del Estado de México y de Coahuila que deben 
examinarse con cuidado y honestidad. La ley electoral actual establece, de hecho, una amplia serie de instrumentos 

para limpiar una elección. Quizá no son perfectos, pero sí han permitido borrar muchos de los abusos del pasado y 
han permitido la alternancia de partidos en el poder que es la prueba de fuego de una verdadera democracia. 

Negarse a usar los instrumentos legales no tiene sentido. No importa si lo hacen los partidos que no le gustan a 

Calderón o si lo hace su propio partido.  
Comey 

La declaración de James Comey, ex director del FBI, no deja dudas. Donald Trump es culpable del delito de 
obstrucción a la justicia. El problema es que tiene fuero y sólo un juicio político se lo puede quitar. Pero los juicios 

políticos tienen más de político que de juicios.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El misterioso nombre del caso Odebrecht 

Conforme se acerca la llegada a suelo mexicano del expediente de los sobornos por varios millones de dólares 
presuntamente recibidos por funcionarios mexicanos, de manos de directivos de la empresa brasileña Odebrecht, 

aparece cada vez más seguido, en “pláticas informales”, el nombre de un ex funcionario de Petróleos Mexicanos. 

Nos dicen que se trata de Miguel Tame Domínguez, ex director de Pemex Refinación, pero, hasta el momento no 

se ha mencionado ni sustentado el grado de su presunta participación en la red de corrupción en la compañía 
petrolera. En cualquier momento, nos recuerdan, la Fiscalía de Brasil entregará a la Procuraduría General de la 

República la documentación con los datos de los sobornos pagados por Odebrecht a funcionarios mexicanos, que 

ascienden a 10. 5 millones de dólares. ¿El nombre de don Miguel vendrá en las investigaciones que están por llegar 
de Brasil? 

 
AMLO sigue de frente 

El tabasqueño sigue de frente y en su personal estrategia para la elección presidencial de 2018, una vez pasados 
los comicios de 2017. Después de haber lanzado un plan para la defensa del voto en el Estado de México, el 

presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, retoma el curso de su agenda con la realización de asambleas 

informativas en distintas partes del país. Nos adelantan que don Andrés Manuel se presentará en Ciudad Victoria 

mañana sábado, el mismo día que la candidata de Morena al Edomex, Delfina Gómez Álvarez, inicia, desde su 

terruño Texcoco, una gira de agradecimiento por varios municipios mexiquenses. ¿Será que AMLO dejará sola a la 

maestra, como lo hizo el pasado fin de semana? 

 

Mandan a Anaya a finca de AMLO 

En la residencia oficial, Los Pinos, todos los asistentes a un salón en el que se seguían los resultados de los comicios 

respiraron la madrugada del lunes cuando el conteo rápido del Instituto Electoral del Estado de México dio a conocer 
que estadísticamente el candidato del PRI a la gubernatura, Alfredo del Mazo, tenía una ventaja “irreversible”. Nos 

relatan que en la reunión en la que había secretarios de Estado y altos funcionarios del gobierno se tornó en 

celebración, a la que más tarde se unieron el propio presidente Enrique Peña Nieto y el propio Del Mazo. En uno de 
los grupos, integrado por algunos de los hombres de mayor poder político del país, se comentó que el presidente 

nacional del PAN, Ricardo Anaya, hizo declaraciones en las que cuestionó el proceso electoral mexiquense y que 
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aunque reconoció la derrota de su candidata, que quedó en cuarto lugar, dijo que se trató de una elección de 

Estado pero que estaba dispuesto a negociar. El comentario de uno de los integrantes de ese grupo, nos dicen, fue 

lapidario: “que se vaya a la chin…”. Así que don Ricardo fue enviado directamente a la finca que lleva ese nombre, 

y que posee en Chiapas el líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador.  
 

Meade, entre Banxico y Palacio Nacional 

El secretario de Hacienda anda entre el Banco de México y Palacio Nacional. No crea que es futurismo político, se 
trata de un dato duro. José Antonio Meade asistió ayer a una ceremonia de entrega de premios, a invitación del 

rector de la UNAM, Enrique Graue. El evento fue en el Palacio de Minería, un histórico edificio en el centro de la 
Ciudad de México, ubicado a unos cuantos pasos de la sede del Banco de México. Al terminar el acto, don José 

Antonio salió del recinto acompañado de su padre, Dionisio Meade, presidente del Consejo Directivo de la Fundación 
UNAM. Ambos, padre e hijo, caminaron desde el Palacio de Minería, hasta Palacio Nacional, donde se encuentran 

sus oficinas y el despacho del Presidente de la República. Para ambas sillas, la del Banxico y la presidencial, es 

recurrentemente candidateado, y él, recurrentemente, dice que no piensa en ellas. ¿En serio? 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

¡AH, CARAY! Mientras perredistas y panistas fueron juntos en Nayarit y Veracruz, en Coahuila el PRD se negó a 

sumarse al movimiento en favor del candidato del PAN. El asunto se vuelve más notorio toda vez que a Guillermo 
Anaya ya le dieron su respaldo el independiente Javier Guerrero y el candidato de Morena, Armando Guadiana. LA 

RAZÓN de esto no es política, sino afectiva: resulta que la candidata perredista, Mary Telma Guajardo, es comadre 
del gobernador Rubén Moreira... y pos' ni modo de andar pateando el pesebre, ¿verdad? 

 

A PROPÓSITO de mujeres moreiristas, más de uno se sorprendió con la vehemencia-por no decir furia-con la que 
la diputada Carolina Viggiano defendió en la Comisión Permanente el supuesto triunfo priista en Coahuila. LES 

ESPETÓ a los panistas que fue gracias al PRI que Felipe Calderón tuvo quórum para rendir protesta como 
Presidente, pero que hoy se ponen en plan de lopezobradoristas. "Ya tendremos tiempo de ajustar cuentas", les 

advirtió Viggiano, quien por cierto es esposa del gobernador Rubén Moreira.  

 
HAY PRIISTAS que sienten como una derrota la victoria en el Estado de México, pues apostaban a que un 
descalabro en esa entidad significara la caída de Enrique Ochoa Reza. Pero no fue así. A MENOS que en tribunales 

se decida otra cosa, el michoacano trae dos gubernaturas en el bolsillo que le permiten afianzarse al frente del PRI 

para conducir tanto la Asamblea Nacional, como la designación del candidato y la campaña presidencial. SE SABE 

que más de un priista ya había levantado la mano para entrar al relevo en la dirigencia del tricolor. Inclusive se 

decía que el queretano José Calzada tenía las maletas listas para mudarse de Santa Cruz Atoyac a Buenavista, cosa 
que ya no sucederá. DE HECHO, no se lo digan a nadie, en breve Ochoa Reza podría hacer limpieza general en su 
equipo, con la idea de afinar la máquina rumbo a 2018.  

 

SI CREEN que Roberto Borge se veía flaco, ojeroso, cansado y sin ilusiones cuando lo aprehendieron, espérense 

a ver cómo anda su padrino político, Joaquín Hendricks, pues su nombre aparece por todos lados en el caso de 

unas extrañas facturas en Quintana Roo. EL GOBERNADOR Carlos Joaquín se ha negado a reconocer esas 
millonarias deudas en la compra de medicinas pues, según dicen, fueron adquiridas por Borge sin licitación, a 

precios inflados y, además, ¡con jugosos moches! 

 
(Redacción, página 10) 
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